

東京YMCA

3

2023

東京YMCAの使命

東京YMCAは、イエス・キリストによって示された愛と奉仕の精神にもとづいて、青少年の精神、知性、身体の全人的成長を願い、地域社会に奉仕し、公正で平和な世界をつくるための運動を展開する。

いまどきの子育てで大切なこと

第17回東京YMCA子育て講演会



講師：大豆生田 啓友さん

玉川大学教育学部教授、日本保育学会理事、日本こども環境学会理事、日本乳幼児教育学会理事、内閣官房「就学前のこどもの育ちに関する基本的な指針」に関する有識者懇談会委員（座長代理）、文部科学省「幼保小の接続期の教育の質的向上に関する検討チーム」委員、NHK・Eテレ「すくすく子育て」出演、等

NHK「すくすく子育て」等でお馴染みの大豆生田啓友さんが1月28日、第17回東京YMCA子育て講演会で「いまどきの子育てで大切なこと」をテーマにオンラインで講演。子育て中の保護者や保育士など約200人が参加しました。

子育てに関わるすべての人に楽しく幸せな子育てをしてもらいたい。そのような願いのもと、東京YMCAの会員有志と職員の間で企画運営により2007年から開催している「子育て講演会」は今年で17年目を迎えました。「一人じゃないと思った」「涙が出て元気になった」など、参加者の反響が大きかった第17回の講演内容を一部ご紹介いたします。

昔の方が良いお母さん？

「近頃のお母さんといったら……」。そんな否定的な声を時々耳にします。昔のお母さんの方が子どもと向き合っていたということでしょうか。

私はよく昭和初期のお母さん代表「サザエさん」にご登場願います。サザエさんは、夫の他に父、弟妹と一ツ屋根の下で暮らしています。すぐ隣には、いつでも出入り自由の伊佐坂先生のお家があります。他にも近所の人、親戚の人、商店街の人など、サザエさんの日常には多くの人物が登場します。結果として、彼女は息子のタラちゃんにいつもべったりなどし

情報化社会の悲劇

昔と変わった子育て事情の一つに「情報化」が挙げられます。さまざまな情報を手軽に得られるのは便利なのですが、子どもにこれらをさせると、あちこちで見守られなくなるといえます。一方、なかかな理論通りとはいかないのが子育てです。情報に溢れた今日の社会だからこそ「なぜ我が家だけ上手くいかないのか」と孤立してしまうお母さんも少なくないのかもしれない。

あつくんの事例から

私の専門の一つは、保育の実践研究です。色んな園に足を運び、子どもの姿をビデオカメラで追

子どもまんなか社会

子ども政策の司令塔として今年4月より新設される「こども家庭庁」。有識者懇談会委員の座長代

民主主義の教育

すべての人が幸せに生きる鍵として「非認知能力」が今、世界中で注目を集めています。これは学力テストなどで計測できる認知スキル以外



大きな水たまりを発見して、予定を急遽変更。泥んこ遊びを楽しんだ年長児（しのためYMCAこども園）

れ、具体的には「気持ちよくコントロールする力」「人と関わる力」「目標に向かって頑張る力」などが含まれます。非認知能力を開発する上でのポイントは「心の安全基地」を確保すること。身近に安心できる存在が、心の拠り所があること、心の育ちを左右するということです。誰かから優しくされ、心の安全基地が守られ、満たされていれば、人は他者を思いやることができます。心の安全基地はまた、他者と関わり力を合

赤三角

1年ないしは2年間で、学生たちに提供できることは限られています。だからこそ、即効性のある知識や技術ばかりでなく、その後も続く人生の指針や拠り所となるものを見つけておくことを支えたい。そのような願いのもと、学生たちのすぐ側で一つではない答えを求めて一緒に悩み考えることに日々力を注いでいます▼「知性」「身体」と共に、「精神」の成長が大切であることはYMCAの正章である「赤三角」にも表現されています。ここには、進んで学び経験し、自分の頭でしっかり考えようというメッセージが込められています▼2017年、日本のYMCAは新しいブランドロゴ「ポジティブY」を作成しました。未来へ向かう前向きな力を表すこのロゴは、鳥が飛び立つ瞬間の姿をモチーフにしています。「赤三角」が「ポジティブY」に引き継がれたこの5年の間にも、笑いあり涙あり、さまざまな経験を重ねて数多の「赤い鳥」がYMCAから巣立っていきました▼若く眩しく輝く学生たちを前に、ほんの少しでも彼らの尊い人生に関われた喜びを今年も噛み締めたいと思います。ご卒業、おめでとうございます。

（しのためYMCA）
望月 温
（しのためYMCA）
校長

YMCAピンクシャツデー2023

個性が尊重される



社会を目指して



ピンク色の服を着て、いじめ反対をアピールする「ピンクシャツデー」*が今年も2月22日、2月第4水曜日に全国のYMCAで開催されました。東京YMCAでも、職員や園児、学生たちが、工作やワークショップなど各部署でさまざまな工夫をしていじめを考える取り組みを行いました。

東陽町コミュニティセンターでは、2月13日、ピンクシャツデーの一環として「ダイバーシティを考える」をテーマに講演会を開催。トランスジェンダーの当事者であり、社会体育・保育専門学校のOBでもある井上健斗さんを講師に迎え、個性が尊重される社会のためにできることを考えました。本紙では、井上さんご自身の体験に基づく講演内容をご紹介します。



講師：井上 健斗さん

24歳で性別適合手術を受け、戸籍上の性別を女性から男性に変更。2010年より株式会社G-pit設立。「世界中のトランスジェンダーが生きやすい未来に」を理念に掲げ、無料悩み相談や性別適合手術アテンド業他、各種メディアを通じたLGBTの認知向上にも注力する

自分なりの解を持つ

近ごろよく耳にする「ダイバーシティ(多様性)」という言葉。「多様性を認め合おう」とキャッチコピーのように使われたいいますが、言葉だけが一人歩きしている印象を受けています。多様性のある社会を実現するために、具体的に何ができるのでしょうか。これは壮大な社会テーマで、答えはきつと一つではない。大人も子どもも一人ひとりが自分なりの解を持つことが何より重要だと思えます。

強制スカート時代を経て

小学生の頃から自分は男の子だと思って育ちました。一人称はオレ、好きな遊びはサッカーにスケボー。ただ、ものすごい違和感を抱きつつも自分が女の子の枠の中にある自覚はありました。「スカートをはきなさい」「髪を伸ばしなさい」と言われる度に自分を否定されているような気持ちになりましたが、理由がよく分からず黙るしかありませんでした。自信のない悲しい気持ち

希望を感じた

その後は「自分は気持ち悪いんだ」「失敗作なんだ」と、未来に一切の希望を持てずにいました。成人・就活・結婚・出産などのライフイベントには、いちいち性別の問題が絡んできます。これはこれと割り切つて、人生を考えることなどできません。先が見えず、右も左も真つ暗に感じられて何事も死のうと考えるようになりました。ここまで追い込まれる経験もそうないの

ギャップを埋める

以上は、あくまで僕個人のストーリーです。「トランスジェンダー」と呼ばれる人も決して一様ではなく、個々の置かれた環境や課題もさまざまです。ただ、当事者として実感していることは、LGBTとそうでない人との間には大きな認識のギャップがあること、そして、そのギャップによって追いつめられる人が少なくないということです。

LGBTQ+

LGBTに、今は「Q」と新たに加えて用いることもありまます。「Q」は、クエスチョニングやクイアの頭文字で「性別を特定しない」「LGBTにも当てはまらない」「Tにも当てはまらない」という「今までも何も変わらないう」と言ってくれたのです。22歳に初めて生きる希望を持つことができました。

カミングアウトされたら

身近な人からカミングアウトされたら、どうすればいいかとよく聞かれます。まずは「ありがと」とぜひ伝えてあげてほしいです。社会的寛容性が高いとは言えない中で、当事者の多くはカミングアウトに大きな恐怖を感じています。カミングアウトは、相手への信頼の証でもあり、その一方で当事者は安心して話せなかったり、態度を変えたりせず、普段通りに接することが肝心です。

多様性を守り抜く

さて、本日のテーマは「ダイバーシティ」を考えたいと思います。この答えにたどり着いたのは、僕自身の苦い経験があります。過去に身近な人からトランスジェンダーであるという理由だけで、まるで鬼か悪魔かのような扱いを受けたので、その時は完全にシャットアウトされ、自分を傷つけてしまうことがありました。しかし、今は「差別はいけない」と言われ続けて無くなりたい人にも、差別をしないことが原因の一つにあるのだと思えます。

*「ピンクシャツデー」とは

カナダ発の世界的いじめ反対運動。ピンクシャツを着た少年がからかわれたことに対して、友人たちが同じようにピンクシャツで登校して抗議の意志を示したことに始まる。いじめや差別の問題に「自分事として」向き合うために、YMCAでも関連する活動を毎年行っている。

全国YMCAの取り組みはこちら



(まとめ・広報室)

にほんご学院スピーチコンテスト

日本での発見や夢生き生きと

2月10日、にほんご学院は毎年恒例のスピーチコンテストを開催し、9カ国34人の在校生から選抜された代表7人



写真中央が、サンティリヤダナマウンさん

力強いスピーチは、コロナ禍の制限など困難を経験する学生や学校関係者を含む来場者から大いに励まされました。

「最優秀賞(上級の部) 失敗は成功のもと」

サンティリヤダナマウン (ミャンマー出身)

みなさんは、それぞれ夢を持って日本にきています。3年間勉強して、大変なこともありますが、日本でもやっていけないと思っていました。でも、どのように困難を乗り越えたらいいでしょう。



「最優秀賞(中級の部) 最高のシェアハウス」 マリヤツパン ラジック マール(インド出身)

「困難を克服する」 グエン ティ マイ(ベトナム出身)

「失敗は本当に失敗ですか」 ヴォ ティ ヒュエン チャ(ベトナム出身)

ん。支払い方法は複雑だし、うまくバーコードが読み取れないこともあり。あるときお客様の希望とは違う支払い方法で対応して「オマエ日本語分らないのか」と言われてしまいました。それから仕事にいくことが怖くなりました。またミスした安でしたが、職場のリーダーの一言で私は変わりました。ミスは10年働いてる私もミスします。1回ミスしたことは動かし挑戦しても、うまく

日本YMCAユースボランティア認証者

東京YMCAでボランティアをしている下記の29人が「日本YMCAユースボランティア」として認証されました。これは①16~35歳で、②半年以上の活動経験があり、③ボランティアの研修を受け、所属YMCAから推薦された方を対象とするもので、今年で330人が認証されました。日ごろのご活躍に感謝いたします。

- 磯部 匡基 久保田 智梨 高橋 治希 山谷 みのり
伊藤 桜子 小宮 萌々子 野口 玲奈 山中 綾乃
今村 将健 酒井 彩也子 信田 詩織 山本 花奈
上田 晴愉 先山 智 蓮沼 孝明 和田 佳凜
大島 夕果 篠原 真奈 姫井 野乃加 渡邊 紫乃
大瀧 ほの香 関根 万葉 藤野 美緒
岡野 弘武 高田 奈々 三木 めぐみ
奥 美月 高橋 七菜 安岡 駿也

ユースボランティア募集中!

YMCAの「ユースボランティアリーダー」に仲間入りしませんか? 詳細はHPで。YMCAボランティア活動の魅力、先輩ボランティアの声など、ぜひご覧ください。



東京YMCA総主事 菅谷 淳

総主事カフェによる。母の三回忌に叔父(母の弟)からショックな話を聞きました。

6人兄弟の長女だった母は、病弱な祖母に代わって毎朝家族全員の食事の支度をしていた。我慢強く弱音を吐かない母でしたが、愛した人と強制的に別れなければならなかった時は心が悲鳴を上げていたことでしょう。

家柄が結婚のネックになるという話は、現代ではあまり聞かなくなりました。それでも出身や身なり、学歴、収入等による差別はまだまだなくなりません。

先日、東日本地区YMCAのスタッフ研修会で川崎区桜本にある社会福祉法人「青丘社」を訪ねました。在日コリアン集住地域にある青丘社は、誰もが尊敬をもって安心して生きられる多文化共生社会を作る活動を精力的に行っています。

日本人と外国人、お金持ちと貧乏人、健常者と障がい者、勝ち組と負け組...。いつも簡単に引かれてしまう境界線を消すことは、途方もない仕事です。

この地で在日コリアンに対するヘイトスピーチが行われた際に、あるおばさんが言った言葉が印象的でした。「あなたたちそんなこと言っていないで、こっちで一緒にご飯でも食べよう」。

「敵を愛し、自分を迫害する者のために祈りなさい」(マタイ5:44)。

頑固な境界線をなくすためには、やはり「愛」しかないようです。



東京-NY フロストバレー便り

*ニューヨーク近郊の日系人を対象にキャンプ等を行なっている「東京-フロストバレーYMCAパートナーシップ」。現地に出向中のスタッフのお便りを紹介します。

この春、フロストバレーYMCAで20年間CEOを務めたジェリー・ハンコスキー氏が退任した。ウィスコンシン州のキャンプ場でYMCAでのキャリアをスタートしたハンコスキー氏は、その後、グレーターニューヨークYMCA、ロードアイランド、ダラスでYMCAキャンプのプロフェッショナルとして活躍、2003年フロストバレーYMCAのCEOに就任した。

就任後は、持続可能な運営を築くために数々の寄付キャンペーンを展開。その資金でキャンプを拡張して参加者数を大幅に増やすことに成功した。子どもたちが動物の世話や農作業を体験的に学ぶファームキャンプや、乗馬に特化したキャンプなどもその一例である。

近隣の子どものデイキャンプや放課後プログラムなど地域活動にも精力的に取り組み、コロナパンデミックの際には学校に通えない子どもが集える場所を提供し続けた。この2年間は厳しい運営を余儀なくされたが、コロナ禍でも創意工夫してプログラムを維持し、参加者20%への経済的支援も堅持した。

我々駐在スタッフのことも常に気にかけてくれたハンコスキー氏は、2010年に東京YMCAを公式に訪問。その熱心な働きによって双方の絆はさらに深まり、東京-フロストバレーYMCAのプログラムは、強固なパートナーシップに基づく国際協力事業として現在に至っている。

氏の献身的な取り組みと情熱的なリーダーシップは、ソフト面、ハード面ともに北米YMCAを常にリードするキャンプ場としての地位を確立している。コロナ禍のため延期となった退任セレモニーは、今夏行われる予定である。心からの感謝をお伝えしたい。

(東京-フロストバレーYMCAパートナーシップ 星住秀一)